

[Impressum]

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift**

Band (Jahr): **46 (1942-1943)**

Heft 3

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

achtete Ratsherr Schindler von Mollis an der ersten Tagssagung der Mediation zu Freiburg 1803 die Aufmerksamkeit neuerdings auf die unglückliche Gegend zu lenken. Lebhaftere Unterstützung leistete der Vertreter des neu geschaffenen Kantons St. Gallen. Endlich war der Augenblick günstig. Escher schien unermüdet. Er unterhandelte, machte Pläne, besuchte die betroffene Gegend, nahm Rücksprache mit einflussreichen Männern, appellierte an den Gemeinsinn. Am 28. Juli 1804 wurde der Entwurf Eschers, der die Organisation, die Beschaffung der Gelder, den künftigen Unterhalt der Kanäle regelte, zum Beschluß erhoben. Im Juni des folgenden Jahres erteilte die Tagssagung dem Beschlusse die gemeineidgenössliche Befkräftigung.

Schon lag der Aufruf an das Schweizer Volk druckbereit, als neue kriegerische Ereignisse den Beginn der Arbeiten verzögerten. Napoleon unternahm den Krieg gegen die dritte Koalition und die Schweizermilizen mußten zum Schutze der Grenzen aufgebieten werden. 1806 wurde die schweizerische Wohltätigkeit durch Unwetterverheerungen in der Urschweiz und durch den Bergsturz von Goldau in Anspruch genommen. Mit 26 Jahren hatte Hans Conrad Escher sein Lebenswerk begonnen, mit 40 Jahren endlich konnte er es der Verwirklichung entgegenschreiten sehen. Wer würde heute 14 Jahre seines Lebens nur allein für die Planung eines Werkes hergeben? Am 1. September des Jahres 1807 begannen die Arbeiten. Die schlechten Zeiten hatten es nötig gemacht, daß die Finanzierung durch ein Aktienunternehmen gesichert wurde. Aber gerade dadurch wurde, was zunächst ein Rettungswerk einer gewissen Gegend schien, zu einem Landes- und

Völkerwerk. Darin wieder liegt die Größe des Mannes, der das Werk durchgeführt und des Landes, das ihm dabei geholfen. Der alte Schweizergeist schien erstorben, die alte Kraft gebrochen. Jedoch aus der tiefsten Not heraus tat das Schweizer Volk sein Rettungswerk an der Linth. Das Unglück hatte die Festigkeit der Bande erkennen lassen. Solche Zeiten bringen große Männer hervor, wenn nur der Saft noch im Volke steckt. An Escher und am Werke an dem es mithalf, erhob sich das Schweizer Volk, stärkte seinen Mut und fand den Glauben an sich selbst wieder.

Während der Arbeiten ging Escher seinen Leuten mit Pickel und Schaufel voran. Er saß mit ihnen und harrete in allem Wetter bei ihnen aus. Bis 1811 dauerten die Bauten am Escherkanal, und erst 1816 war das Werk mit der Fertigstellung des Maag-Linthkanales zur Hauptsache beendet. Die Kosten beliefen sich, nach heutigem Geldwert auf ungefähr 4½ Millionen Franken. Es wurden beinahe 300 Hektaren Land völlig trocken gelegt und 7200 Hektaren ungemein verbessert. Demgegenüber beziffert sich der Kostenvoranschlag für die Melioration heute auf 5 Millionen Franken, wodurch 975 Hektaren sehr stark und 325 Hektaren Boden wesentlich verbessert würden.

Durch seine unermüdete Tätigkeit und seine ständige persönliche Anwesenheit bei den Arbeiten opferte Escher mit der Hauptkraft seines Lebens auch seine Gesundheit dem Werke. Er starb am 9. März 1823, noch nicht 56 Jahre alt. Zu seiner Ehrung und zu seinem Ruhme sprechen heute die blühenden Felder der einstmals versumpften, mit Todeskeimen erfüllten Linthebene.

Roth.

Bücherschau

„Dörren“ (Bereitung, Lagerung, Rezepte), Broschüre. 24 Seiten, 7 Illustrationen und ausführliche Tabellen, in vierfarbigem Umschlag. Preis Fr. 1.20. Verlag „Elektrowirtschaft, Bahnhofplatz 9, Zürich 1.“

Heute muß man dem Dörren von Früchten und Gemüse vermehrte Aufmerksamkeit schenken. Im Haushalt mit elektrischer Küche ist die Einrichtung dafür schon vorhanden; denn gründliche Versuche haben gezeigt, daß man auf der Kochplatte und vor allem im elektrischen Backofen mit Erfolg dörren kann.

Die Broschüre „Dörren“ gibt eine ausführliche Anlei-

tung dazu. In verschiedenen Kapiteln werden die Vorbehandlung des Dörrgutes, das Belegen der Dörrhurden, die Bedienung des elektrischen Backofens usw. erklärt. Tabellen mit genauer Angabe der Schalterstellungen, Dörrdauer der verschiedenen Gemüse und Früchte helfen der Hausfrau zum guten Gelingen. Daß das Dörren im elektrischen Backofen nicht teuer ist, beweist der Abschnitt „Was kostet das Dörren im elektrischen Backofen?“ Auch der Lagerung des Dörrgutes wird ein besonderes Kapitel gewidmet. — Die anschließende Rezeptsammlung über die Verwendung gedörrter Früchte und Gemüse interessiert jede Hausfrau.

L. B.